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 Die Personalpronomina — αὐτός, αὐτή, αὐτό  
 
§ 1. Die Personalpronomina der 1. und 2. Person 
 
   1. Person  2. Person 

  Singular  
N. ἐγώ 
G.  ἐµοῦ,  µου 
D. ἐµοί,  µοι 
A. ἐµέ,  µε 

 Plural  
 ἡµεῖς 
 ἡµῶν 
 ἡµῖν 
 ἡµᾶς 

 Singular  
N. σύ 
G. σοῦ,  σου 
D. σοί,  σοι 
A. σέ,  σε 

 Plural  
 ὑµεῖς 
 ὑµῶν 
 ὑµῖν 
 ὑµᾶς 

 
 Zum Gebrauch der betonten und unbetonten Formen im Singular: 

1. Der Nominativ ist stets betont und wird nur dann gebraucht, wenn die Person besonders 
hervorgehoben werden soll (so vor allem in Gegensätzen): ἐγὼ µὲν µένω, σὺ δὲ φεύγεις (ich 
harre aus, du aber fliehst); sonst wird die Person nur durch die Endung des Verbs bezeichnet. 

2. Die betonten Formen ἐµοῦ, ἐµοί, ἐµέ, σοῦ, σοί, σέ verwendet man nur 
  nach Präposition: πρὸς ἐµέ (zu mir); 
   am Satzanfang: Σοὶ γὰρ οὐκ ἀντιλέγουσιν·  
    Dir nämlich widersprechen sie nicht; 
  bei nachdrücklicher Hervorhebung des Pronomens, so besonders in Gegensätzen: 
  οὐκ ἐµοί, ἀλλὰ σοὶ χαλεπαίνουσιν·  
  nicht gegen mich, sondern gegen dich sind sie aufgebracht; 

sonst stehen die unbetonten Formen µου, µοι, µε, σου, σοι, σε. 
 
§ 2. Das Personalpronomen der 3. Person 
Als Ersatz für das fehlende Personalpronomen der 3. Person stehen in den obliquen Kasus 
die Formen von αὐτός (→ §3). Im Nominativ verwendet man bei besonderer Hervorhebung 
der Person die Demonstrativpronomina οὗτος oder ἐκεῖνος. 
 
 Singular Plural 

  m. f. n. 
G.  αὐτοῦ  αὐτῆς αὐτοῦ 
D. αὐτῷ  αὐτῇ  αὐτῷ 
A. αὐτόν  αὐτήν αὐτό 

 m. f. n. 
G.  αὐτῶν  αὐτῶν αὐτῶν 
D. αὐτοῖς  αὐταῖς αὐτοῖς 
A. αὐτούς  αὐτάς αὐτά 

 
 Beispiele: 
 Πρὸς αὐτὴν λέγουσιν, αὐτὸν µένω· Sie sprechen zu ihr, ich warte auf ihn; 
 πόνον αὐτοῖς παρέχετε. ihr bereitet ihnen Mühe. 
 


